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10月21日一大早，在整个济
南城还未完全苏醒的时候，高新
华润万家超市便人满为患，大家
纷纷簇拥在一处档口，原来是有
名的“北大猪肉佬”现身济南，

“壹号土猪”猪肉店在济南的四
家店面一同开张。

“壹号土猪”与提到北大才
子卖猪肉的故事相伴而生。当年
北大才子陆步轩卖猪肉的故事
一度轰动全国，引发了全国对人
才浪费的讨论。说起陆步轩，就
不得不要提到他的“伯乐”———
陈生。陈生，男，广东湛江人，广
东天地食品集团总裁、董事长，
北京大学经济学学士(北京大学
经济系80级)，清华大学EMBA。
陈生毕业于北京大学，十多年前
放弃了公务员职务毅然下海，倒

腾过白酒和房地产，打造过苹果
醋，如今卖肉成了千万富翁，被
称为广州“猪肉大王”。

两个“北大猪肉佬”的
不解之缘

两个“北大猪肉佬”是如何
走到一起的呢？陆步轩85级，他
当年省里的高考状元，但分配不
理想。他搞过装修，挖煤、挖金
矿、开过小卖部，充满理想主义
的他被现实搞得满目疮痍，历经
多次创业失败后，最后剩下仅有
的1900块钱，为了活下去，为了
养家，他弄了一头猪，买几把刀，
找个农贸市场租个档口，干起了
杀猪营生。

最后开始卖猪肉，一开始卖
得很差，后来才慢慢开始变好，
一天他自己能卖十来头猪，“我
们公司大大小小一千多家店，平
均每家店一天能卖1头多，但他
自己跟老婆能卖十多头，是别人
的十倍。”陈生说话喜欢直来直
去。“说老实，我们老实不过农
民，说聪明在这个行业也不是多

聪明。我是北大经济学院出来
的，一进入这个行业就是上规模
的，具体猪肉怎么卖我没有参与
过。最开始我先找了六七个最好
的师傅，二三十个管理人员，所
以一上来我们算是一个企业的
最小规模的团队。”

这样，醋饮料大亨的陈生在
猪肉市场发现了新的商机，在当
时大家都卖“洋猪”的市场下，他
毅然决然地选择了本土“土猪”，

“我承认我走的是回头路，在生
猪品种上反向操作。过去中国人
穷，能吃上肉就不错了，哪管猪
肉的品质，土猪虽然消耗的食料
多，但是品质绝对要比洋猪好太
多。现在人的生活富裕了，开始
讲究生活品质，不再追求吃不吃
得上猪肉，而是去追求猪肉的品
质，这是一种很自然的回归。”

在当年土猪被淘汰的情况
下坚持卖“土猪肉”是需要非常
大的勇气的。陈生的眼光独到，
且十分有头脑。“卖猪肉不一样，
别单单看一头猪肉那么简单，一
头猪有肋排，有瘦肉有肥肉，它
是在一个完整的整体里分出来
的，一头猪在好的师傅跟差的师
傅比，卖价能差两三百块钱，我
们五十万头能差一个亿，像陆步
轩这种又有知识又有感觉又有
一线经验的人，对我来说是不可
多得的。所以几经波折，通过校
友联系上陆步轩，不断地去跟他
沟通说服他来跟我一起卖猪

肉。”不仅如此，陈生坚持一定要
把猪肉卖出北大水平，为此他高
薪招聘一批高学历人才来卖猪
肉，此后，公司发展迅速，他便索
性开办起了“屠夫学校”专门培
养操刀卖肉的人才。

“壹号土猪”
会不会倒逼山东土猪

实践证明了陈生的判断，随
着人们生活水平的不断提高，人
们不再追求“量”，而是追求

“质”，对优质产品的需求越来越
多，“只要留意，你会发现越是经
济发达，生活条件好的大城市越
难买到传统的土产品，猪肉就是
典型的代表。”为了让消费者尝
到上世纪六七十年代的猪肉味，
壹号土猪吃土饲料，用土方法，
养到10个月以上才能出栏，养殖
时间比一般的猪长一倍。

壹号土猪的养殖拒绝采用
现代常用的定位栏，取而代之的
是半开放式的十余平米大空间，
让他们自由活动，猪场里还设有
音响，专门给猪听音乐，经过多
次实验，他发现猪和人一样，心
情愉悦，才会长得又肥又壮。

放眼山东市场，莱芜黑猪、
徒河黑猪在当地也算是人尽皆
知。此次壹号黑猪进军山东市场
也算是给山东市民多一种选择。
当记者问到对于山东土猪有何
看法，是否考虑把山东土猪纳入

养殖范围时，陈生说道：“原来我
们养殖过莱芜黑猪，因为莱芜黑
猪有雪花，在中国都算是品质上
乘的。但最后经过各种实践检
验，综合猪肉品质、生产性能等
各项标准选择了现在的品种。不
同地方的人都认为自己地方的
猪肉好吃，都多多少少带有家乡
情结，消费者是不会管猪肉是什
么品种，只要吃着好吃就可以
了；但是作为生产者必须要理
性，要考虑各方面的问题。”

““北北大大猪猪肉肉佬佬””陈陈生生
与与他他的的““壹壹号号土土猪猪””
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